

RESUME

Mendier ou mourir ?

Dynamiques spatiales de l'extrême pauvreté au Niger

Cette recherche éclaire une pathologie sociale reflétée par le développement sans précédent de la mendicité au Niger. Dans ce pays, plusieurs centaines de milliers de personnes vivent de la charité publique; ce phénomène grandissant depuis les années 90 met en évidence la paupérisation croissante de la société sahélienne. Les mendiants témoigneraient de l'ensemble des dysfonctionnements économiques, sociaux et écologiques du Niger et seraient aptes à nous décrire les processus de pauvreté. L'observation du phénomène est pertinente pour inspirer des mesures efficaces qui pourraient servir de levier à une lutte contre la pauvreté. D'autre part, la mendicité marque, bien plus que la perte des revenus des ménages, l'émergence d'une transformation en profondeur de la société nigérienne : celle de la modernité à travers l'individualisation des stratégies communautaires, la capitalisation dans le milieu rural, le rôle croissant de la ville et l'apparition d'une forme contemporaine d'assistanat.